

Presentación de la monografía sobre el yacimiento de Alorda Park: una mirada al pasado que nos encamina hacia el futuro

El jueves 15 de febrero, el Centro Cívico Cinema Iris de Calafell acogió la presentación de una monografía que recoge el legado de las campañas de excavación en el yacimiento de Alorda Park, conocido también como Les Toixoneres.

Cerca de 50 personas asistieron al evento, incluyendo destacados miembros de la comunidad arqueológica catalana y algunos de los autores de la publicación (Jordi Morer, Josep Pou, Dani López y Jaume Noguera, además de Maria Carme Belarte y Joan Santacana).

La presentación fue conducida por el director del ICAC-CERCA, **Josep Maria Palet**, los coordinadores (y autores) de la publicación, **Maria Carme Belarte** (ICREA-ICAC-IEC) y Joan Santacana (UB), así como el alcalde de Calafell, Ramon Ferré, quien destacó el valor patrimonial del yacimiento.

El libro *L'assentament ibèric d'Alorda Park, o de les Toixoneres (Calafell, Baix Penedès, Tarragona). Campanyes d'excavació 1992-2001* forma parte de la colección TRAMA (volumen 10) y ha sido editado por el Servicio de Publicaciones del ICAC-CERCA, con el apoyo del **Ayuntamiento de Calafell**.



Cerca de 50 personas asistieron al acto de presentación de la monografía sobre Alorda Park, en Calafell, el pasado 15 de febrero de 2024. Foto: ICAC (CC 4.0).

Alorda Park, según destacó Joan Santacana, es un elemento fundamental en la memoria histórica de la arqueología catalana. La publicación llega en un momento crucial, ya que pone de manifiesto la importancia de conservar el patrimonio en un contexto cambiante. El yacimiento, conocido también como Les Toixoneres, ha sido foco de investigación arqueológica durante décadas, con la participación de numerosos grupos de estudiantes, profesionales y aficionados a la arqueología.

Alorda Park forma parte de la memoria histórica de la arqueología de Catalunya.

Una de las peculiaridades del yacimiento es su nombre, Alorda Park, que se mantuvo por

razones prácticas a pesar de ser considerado un neotopónimo «poco afortunado». Esto ha contribuido a su visibilidad y reconocimiento entre la comunidad. En la fase de museización y reconstrucción del poblado ibérico, además, la denominación como *Ciudadella ibèrica de Calafell* ha servido para posicionar el yacimiento como un enclave de referencia en el mundo ibérico septentrional.

En este sentido, también se destacó que el modelo impulsado por la Ciudadella, pionero en Catalunya y en el estado español, se ha convertido en un referente para proyectos en los que el patrimonio se convierte en un recurso cultural y un activo para el desarrollo del territorio.



Maria Carme Belarte, Ramon Ferré, Josep Maria Palet y Joan Santacana presidieron el acto de presentación de la monografía sobre Alorda Park en Calafell. Foto: ICAC (CC 4.0).

Maria Carme Belarte (ICREA-ICAC) subrayó la importancia de la monografía por la aportación en documentación arqueológica, «lo que los arqueólogos llamamos el registro de la excavación». Un material de referencia con el cual, el día de mañana, nuevos investigadores puedan revisar y reinterpretar el material compilado y llegar a sus propias conclusiones. En este sentido, se hizo referencia a la idiosincrasia de la investigación arqueológica, según la cual «nuevos datos modifican el conocimiento establecido y aprendemos a medida que avanzamos».

Las excavaciones en extensión en Alorda Park marcaron el inicio de una época.

El carácter digital de la publicación (que próximamente estará **disponible para la compra y consulta en línea, en la web del ICAC**), facilita la difusión de los resultados de la investigación y, al mismo tiempo, permite ventajas en la consulta de la parte gráfica (imágenes, planimetrías, secciones...). **Belarte** adelantó que las conclusiones de la publicación (disponibles en catalán, español y francés) abren la puerta a la elaboración de un segundo volumen de la publicación, más enfocado al análisis profundo de toda la información y conocimiento recopilados a lo largo de las diversas campañas de excavación en el yacimiento.

Desde la web del ICAC-CERCA se facilitará también la **difusión en abierto** de los contenidos de la publicación.



La presentació del llibre *L'assentament ibèric d'Alorda Park, o de les Toixoneres (Calafell, Baix Penedès, Tarragona). Campanyes d'excavació 1992-2001* se realitzà en el Centre Cívic Cinema Iris de Calafell, el 15 de febrer. Foto: ICAC (CC 4.0).

El alcalde de Calafell, **Ramon Ferré**, a su vez, subrayó la importancia de la Ciutadella ibèrica como punto de referencia para el municipio, tanto desde una perspectiva històrica como de futuro. La adquisición de terrenos adyacentes asegura la preservación y la continuidad del yacimiento como recurso cultural y turístico.

Calafell es un municipio comprometido con la preservación de su patrimonio, y este compromiso se ha mantenido en los diversos ayuntamientos; con un apoyo que ha ido más allá de los trabajos arqueológicos y ha confluído en todo un conjunto de actividades de divulgación y, también, vinculadas a la investigación, como las reuniones internacionales de arqueología de Calafell, que en 2023 celebraron su IX edición.

La ciutadella no es solo una mirada al pasado, sino una mirada al futuro, Ramon Ferré.

Belarte dirigió unas **palabras en homenaje a Joan Sanmartí**, coordinador de la publicación y persona muy implicada en el proyecto de investigación y divulgación de Alorda Park que, en palabras de Belarte, «estuvo trabajando en el manuscrito hasta el último momento y es un vacío muy grande que no esté sentado en esta mesa, con nosotros, hoy».

El acto finalizó con la visualización de un reportaje elaborado con motivo de la celebración de los 30 años de excavaciones en la Ciudadela ibérica de Calafell, en 2013: